

EL INDEPENDIENTE
 Toda la correspondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,
 don H. S. Casal,
 Apartado n.º 391
 San José

Pax hominibus!

Mucho ha insistido este periódico en la inconveniencia de haber anticipado tanto los primeros trabajos electorarios: queríamos—y queremos—que el pueblo continúe en la faena pacífica del trabajo y que no deje el arado sino ya en vísperas de la elección para ir tranquilamente a depositar su voto por el más digno ó por el que más le guste de los candidatos, haciendo la elección con toda cordura y con toda calma, sin ver turbada la tranquilidad de su vida por las iras y los odios que una campaña demasiado prolongada trae consigo.

Los que podían y debían detener esos trabajos (es decir, los jefes del Rafaeísmo y del Ricardismo) no han querido atender los dictados de las más altas conveniencias sociales, y los resultados ya se palpan.

Apenas llevamos un mes de trabajos y ya vemos periódicos, antes cultos, llenos hoy de insultos, amistades que se enfrían, individuos que pierden su tiempo en politiquerías más ó menos insulsas, ó la calma en disputas más ó menos apasionadas.

Y al paso que vamos ¿adónde llegaremos una vez entrados en el fragor de la lucha? Muy de temer es que la pasión llegue á tales extremos que los hombres de buen sentido clamen por una nueva transacción que ponga fin á la querrela: ó que hagan forzosa la intervención de los que tienen por oficio mantener el orden.

Pues bien; ya que los jefes no nos escuchan, oiganos el pueblo. Estudie, lea en hora buena los alegatos de las partes contendientes; pero como juez que ha de ser de la contienda, no se apasione ni se decida prematuramente.

Tiempo hay de sobra para hacerlo como y cuando se deba. Sea éste el mensaje de paz que llevamos á los hogares costarricenses en esta pascua.

Junta de dioses

En una montaña de la Grecia, que se extiende entre a Macedonia y la Tesalia, se construyó una hermosa ciudad, en donde edificó su trono quien, habiendo organizado el universo, se reservó el mando supremo en todo, y el exclusivo en el Olimpo, nombre que á ella se le dió. Poco después los gigantes y monstruos corpulentos y forzudos con la faz humana, los pies de serpientes, y con innumerables brazos, á quienes se les llamó anguipedes, se reunieron en junta, con el objeto de acordar el modo de destronar á Júpiter Tonante que, gobernando entonces al arrimo de Dicia y Aidos, había prometido exterminar los monstruos que perturbaban la paz, armonía y bien de los pueblos. Mas éstos resolvieron, al impulso del sentimiento de propia conservación y ante la expectativa de su miserable decadencia, hacer guerra á su enemigo poderoso y alcanzar el apetecido predominio, con lo cual

quedaría establecido su poder absoluto, por todos los tiempos.

Júpiter se alarmó con vista de tan formidable acometida, notando que algunos de los dioses lo abandonaban, transformándose, para huir, ya en cuervo, ya en vaca, ya en cigüeña, ya en macho cabrío, ya en gata, ya en pez; pero quedó á un lado Minerva, con su hijo Hércules Tébano; y las flechas, y la maza, y los rayos, destruyeron á los rebeldes que, lanzados al Averno, pagaron con eternos, espantosos suplicios el horrible crimen cometido. Los descendientes del nefando ayuntamiento de Tifoe, Cervero, perro de tres cabezas, portero del Averno, la Hidra de Lerna, el León de Numea, el Dragón de Colcos, el Buitre de Prometeo y los vientos Nocto y Boreas, allí están encadenados á la perpetua labor que se les impuso en pena de la osadía de sus padres.

¡Alegoría sublime con que la fábula quiso demostrar que, á la postre, la victoria es del bien, aunque el mal obtenga transitorios triunfos!

Los periódicos de esta ciudad avisan la Junta, no de dioses, sino de eminentísimos políticos radicales en los que no vemos, es cierto, cola de pescado, ni perro de tres cabezas, ni vaca, ni macho cabrío, ni estaturas formidables, con cien cabezas de serpiente que excedan á las más altas montañas, ni monstruos cuyos brazos se extiendan de polo á polo. Son simplemente monitos, descendientes del Antropomorfo, si bien enseñan venenosos reptiles en las extremidades de cada uno de los dedos; y si se han congregado con el propósito de envenenar á la sociedad y hacerle sentir al dios del Olimpo su soberana influencia, en cambio le han retenido á éste á su lado á Minerva con su hijo Hércules Tébano, y fulminará sus poderosos rayos contra las maquinaciones que el buen juicio rechaza, para lanzar á los abismos á quienes sin miramiento alguno pretendan llevar la revuelta al seno del país.

Con hombres así, que rechazan lo disociador, aunque sólo fuera por meras conveniencias sociales, si estamos prontos á irnos.

NARIZ DEL DIABLO.

El banano

Considerado como alimento, como elemento dietético y como droga.

Por creerlo de interés público, insertamos á continuación el siguiente luminoso trabajo que encontramos en nuestro estimado colega colombiano *El Correo Nacional*, de la invicta capital de la República hermana, debido al estudio del señor don Zenón Solano, cónsul general de esa Nación en Hamburgo.

Lo publicaremos por partes, dadas la extensión del artículo. He lo aquí:

Después de la conferencia sobre el banano y su cultivo, del Exmo. Sr. general D. Rafael Reyes, Presidente de la República de Colombia, de la cual ha hablado toda la prensa europea, en la que nuestro inteligente Presidente demuestra en términos concisos la manera de volvernos ricos por medio del trabajo honrado y también la de adquirir posición pecuniaria importante con facilidad y en poco tiempo el extranjero que quiera confiar su escaso dinero, en forma de semilla, al caliente, exuberante y fecundo seno de esa tierra de promisión que S. E. pinta y describe en pocos rasgos, y de la muy importante del general Dr. D. Rafael Uribe Uribe, que en lujosa edición ilustrada ha hecho circular por todo el mundo profusamente S. E. el Presidente de la República de Costa Rica, con grandes y merecidos elogios para su autor, después de estas dos producciones, digo, parece que no quedara nada más por decir sobre el banano y su cultivo, como en realidad sucede; pero no es en es

tos puntos de vista en los que voy á considerar al rey de los frutos, no como objeto ó elemento de riqueza sino como sustancia alimenticia y agente terapéutico, pues si en el primer caso da rendimientos que engordan el ballejo ó independizan al hombre, en el segundo engorda el cuerpo, produce energía y actividad, tonifica y alegra el espíritu, conserva la salud y, por consiguiente, prolonga la vida.

Indudablemente que las conferencias que he citado han llamado la atención del mundo científico europeo y de los sabios observadores, quienes han vuelto á tratar del banano con más cuidado y detenimiento, lo han estudiado y comunicado al público el resultado de sus investigaciones, vulgarizando así las ventajas extraordinarias de este fruto, las que debe aprovechar la humanidad; indudablemente que, como dice el Dr. Uribe Uribe, fue con hojas de plátano y no de parra con lo que cubrieron su desnudez nuestros primeros padres cuando les vino la vergüenza después de la desobediencia, á lo cual agregó que el manjar de los dioses, con el que se alimentaban los inmortales, fue sin duda el banano también.

(Continuará)

CAMPO ABIERTO

Nueva Candidatura

De buena fuente hemos sabido que un grupo de distinguidos ciudadanos, de todos los colores políticos, piensan lanzar la candidatura del populár don Zenón Castro, que tanto se preocupa por la buena marcha de los intereses del país, al extremo, de que por madrugador en esta ocasión llegamos á motearlo. Hemos hablado sobre el asunto con personas que le tocan muy de cerca, y nos han dicho que esos rumores son ciertos y que don Zenón no es tan sencillo como don Ricardo, desde luego que está dispuesto á aceptar todo cuanto se haga en bien y en pro de su candidatura. Muy bien, señor Castro; es usted el hombre de la situación, así como don Ricardo es el hombre de los bananos. Como candidato de transacción nos parece mejorable. Nuestra puma y nuestro corazón estarán siempre listos á defender su candidatura, pues desde ahora nos declaramos "zenonistas", repetimos que únicamente como medida de conciliación dado el furor de la lucha que se prepara.

Pasen por inocentes todos cuantos hayan dado fe á los anteriores renglones.

X. X.

San José, 28 de diciembre.

Hablemos claro

El país se encuentra al borde del abismo; parece que hasta los elementos se hubieran confabulado para precipitarnos en él. Las últimas noticias sobre los desastres habidos en ambas líneas ferroviarias, la del Atlántico y la del Pacífico, llevándose el río Reventazón el importante puente de La Junta, y arrastrando el de madera recién construido sobre el Barranca, significan un perjuicio enorme, difícil de calcular por lo enorme, al Comercio, á los intereses fiscales y á la Nación en general, por las dificultades del transporte de mercaderías durante un gran lapso y por los gastos urgentes que tendrá que hacer el Gobierno para reparar los desperfectos en la línea nacional.

La vida pues, para las clases proletarias del país va á hacerse de lo más difícil, insostenible; y si viene á resgravarla la campaña electoral emprendida tan inopinadamente cuando aun está tan lejos el tiempo de las elecciones, estaremos irremisiblemente perdidos, pues por otra parte para nadie es un secreto la mala situación del Erario.

Creemos que es tiempo de que el Supremo Gobierno, dejando á un lado prudencias que los políticos de oficio no consideran tales, sino tímideces, lleve el pulso á la situación y tome medidas oportunas para impedir, basado en la ley, que se contribuya á empeorar la situación distrayendo al ciudadano de sus labores habituales, hoy más necesarias que nunca al bienestar de la familia y el país si no se quiere que perezcan de hambre todos los pobres.

Transacción

En vista de la lucha electoral que se prepara, sin antecedentes en nuestra historia política, parece que hay un respetable núcleo de hombres amantes de la paz,—abogados, médicos, agricultores, artesanos, comerciantes, etc. que están decididos á no comprometerse con ningún candidato en la prematura actual contienda, pues divisan negros nubarrones en el horizonte patrio y sospechan que el único medio de que el país siga mañana su marcha progresiva en santa paz, será que don Cleto continúe en el Poder, á tal extremo creen que llegarán los acontecimientos por la escandalosa lucha que se prepara, hiriendo los unos de manera desapiadada y tomando la represalia los otros de manera también destentada, hasta el caso de que sacarán á lucir trapos inmundos de vida privada y quizás hasta desconocidos.

Nosotros deploramos esto último, que ya lo veíamos venir, pues se le han estado buscando cinco pies al gato con insultos y sandeces fuera de raya.

En cuanto á lo de don Cleto, se dice que los amigos de la paz pedirán reforma de la Constitución, y que no obstante saberse que él no aceptaría ni por un momento la elección, siguen en sus trece los partidarios de la idea que no quieren comprometerse con nadie antes de tiempo.

Y si dijeres, lector, ser comentario, como me lo contaron te lo cuento.

INOCENTE

San José, 28 de diciembre.

De "Paginas Ilustradas"

FRAY JUAN.—Seudónimo bien conocido y prestigiado en el valle de las letras. Es el padre Garita un trabajador incansable de la prosa y de la lira: su jardín vive en eterna primavera y en él se enlazan tulipanes de invernadero y líquenes de selva virgen. Siempre que leo sus poesías me viene á la memoria el famoso Ipandro Acaico, el helenista Arzobispo de Linares, tan elogiado por Menéndez Pelayo y Caro, por sus acertadas traducciones de los bucólicos griegos. A quien niegue los altos méritos del presbítero Garita, escuche: *La Enseñanza, revista pedagógica y literaria*, de Concepción de Chile, en lugar preferente, reproduce sus jugosos versos *Luces y Sombras* publicados ha días en esta misma revista. Versos preciosos que finalizan con esta sólida estrofa:

"Pero la sombra que á la luz persigue su resplandor acrece y abriga. Así la envidia que á los buenos sigue sus pasos guía... su virtud levanta."

El padre *Fray Juan* es poeta espontáneo y prosista fluido. Si á veces desdeña acicalar la frase, su verbo es diamante y el pensamiento hermoso florece en sus producciones. *Páginas Ilustradas* deshoja este mirto por la salud y la inspiración del padre poeta.

PLATOS DE LATA

La velada en el Nacional

Nos refieren que las viejas, los niños y los ancianos se preparan dos colones para acudir al teatro á presenciar la gran fiesta, en que artistas connotados lucirán habilidades de violines y de pianos y de versos y de prosas y también de cuadros plásticos dirigidos por Uscátegui y también por Povedano,

de "muchachas salerosas, de ojos negros y rasgados, de pescicillos pequeños y de esculturales brazos... Dirá unos versos Lisimaco en unión de Castegano, mas dicen las malas lenguas que los hizo Justo Facio, es decir, que Chavarría nos dará fiebre por gato. Ernesto tiene un discurso, ni muy corto ni muy largo, pero hecho según decires por don Pedrito Nolasco. Nudo Soto, violinista ya bastante aventajado, tocará el violín, soberbio, como un Mozart disfrazado: (es hablo del violinista, aunque no lo diga claro). Los "pobres" están de fiesta; el miércoles al Teatro, á presenciar la velada y á pasar un dulce rato contemplando las bellezas de los bellos cuadros plásticos, de muchachas salerosas de ojos negros y rasgados, de pescicillos pequeños y de esculturales brazos.

Por Triquitraque,

CLARÍN.

A mi patria

¿Por qué, mi patria, de tu grato seno el mar hirviente me separa tanto? ¡Veo los años, de mil ansias lleno, en marcha eterna... sin gozar tu encanto! Y aunque en la vieja patria, siempre peno, de ti alejado... y en mi triste llanto, quisiera sólo trasponer el mar, pisar tus costas para ver mi hogar.

FRANCISCO M. JIMÉNEZ M.

Barcelona, 1908.

Gran Velada

La Sociedad de Caridad de Santa Isabel de Hungría ha preparado una gran velada para el 31 en el Teatro Nacional, en la que tomarán parte los principales artistas de esta capital. Hará su estreno el joven violinista señor Soto, y los cuadros plásticos serán dirigidos por la señora doña Tule de Soler, el señor Luis F. Uscátegui y el muy reputado artista señor Povedano.

La parte lírica estará á cargo de las señoritas Petra Rosat, Paulina González, Carmen Castegano y los señores Lisimaco Chavarría, Ismael Cardona, Samuel Montañón, Looz y otros cuyos nombres se nos escapan.

Candidatura Iglesias

Se dice que los partidarios de don Rafael Iglesias exhibirán pronto su candidatura; pero según las trazas que lleva el asunto, no creemos que el señor Iglesias lo tolere. El y don Máximo Fernández manifestaron, con patriotismo que les honra, que los trabajos políticos en que se había emprendido les parecían muy prematuros. Se alega hoy en contra que el jimenismo trabaja activamente.

En todo caso, estamos alerta.

Registro social

—Deploramos la enfermedad de la señora doña Luisa Clark, digna madre del señor doctor don Amancio Sáenz.

—Hacemos votos por la salud, hoy gravemente quebrantada, de la señora doña María Jiménez v. de Castro, honorable madre del señor presbítero doctor don Rafael Otón Castro, ausente hoy en Europa.

—Muy pronto ante el altar unirá su vida la hermosa y dulce Marta Granados con un caballero panameño de la Espriella, joven cultísimo y talentoso. La felicidad será la eterna compañera de la nueva pareja, como resultante de sus hermosas cualidades.

—De Cartago adorna con su presencia esta capital Emilia Oreamuno. Atento saludo á la graciosa Emilia.

—Muchos caballeros, de lo selecto entre nosotros, partieron para el baile que en Alajuela se dió anoche. No hemos tenido noticias de su lucimiento, pero de seguro que ha sido la nota brillante de las fiestas.

—Para Honduras, acompañado de su digna señora y en carácter de enviado extraordinario, va el inteligente economista don Manuel Aragón. Viaje lleno de venturas

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

deseamos á los distinguidos viajeros

—Inés Cruz, estimable hija de don Luis Cruz, se encuentra delicada de salud. Hicemos votos por su pronto restablecimiento.

—Nos complacemos en enviar nuestros respetos á don Ricardo Iglesias, que ha llegado procedente del Gilgual.

—Con pena manifestamos que don Gilber Crespi se encuentra enfermo. Pronto mejoría.

Estudiantina y orquesta

Contando con un número de músicos no menor de 20, me pongo á la disposición del público para bailes, paseos, matrimonios, banquetes y cualquier clase de actos. Puedo poner cualquier clase de música que se me encargue y á cualquier hora de la noche.—La agencia estará en la renombrada "Barbería Salón."

Entendese con VÍCTOR MALTÉS

GACETILLA

Don Manuel Blanco madrugando

Don Manuel, el incansable, el ubícuo, el secretario de todas las sociedades habidas, "habientes" y por haber, el conocido gerente de la acreditada librería "La Educación", que más bien debería llamarse "Bazar" por cuanto en ella se encuentra de todo y para todos los gustos, no ha querido quedarse atrás en esta época del "madrugueo", y adelantándose á los tiempos, hace días vive ya en "Año Nuevo" y nos mandó el día 25 una lujosa tarjeta de "Feliz Año", que le agradecemos en lo que vale su recuerdo de este pobre amigo.

Las fiestas en Alajuela

Los que se descolgaron para Alajuela nos cuentan que aquello estuvo en candela, que el entusiasmo del primer día se mantuvo á la altura de siempre.

Los Portales

Aun existe esa bonita costumbre, aunque lo de rociarlos con chicha, que es la parte tierna, se suprimió tiempo ha, es decir, desde que huele á crisis. Sin embargo, grandes patrullas; adelante los "tatas", de bracetete, luego las niñas con capas ancianitas y sombreros colosales, y atrás los chicos tocando la corneta que les trajo el Niño, van desfilando ante el "portal". Este año hemos visto batallones de esta clase, humeándolo todo, cuchicheando por lo bajo de los soldaditos de plomo, de los reyes, de la laguna fingida con un espejo y de los mil "chunchitos" con que se adornan los olorosos portales, que ya van disminuyendo en tamaño y número.

Almanaque de "El Figaro"

Finamente editado, ha circulado un almanaque obsequio de "El Figaro" á sus suscritores. Damos las gracias por el obsequio de Navidad.

Reproducción

Por haber salido con una palabra ilegible en nuestro número anterior, reproducimos en el presente los sentimentales versos del niño cartaginés don Francisco Jiménez Muñoz, que, como saben nuestros lectores, hace sus estudios en la vieja patriz hispana.

Y sírvale nuestro caso de lección: que no nos salió á medida de nuestro deseo el trabajo, pues á mejorarlo se ha dicho. Y así se llega, paso á paso, á la meta del perfeccionamiento relativo, relativo hemos dicho, niños del alma. La perfección absoluta sólo está en Dios. Sed humildes y agradecidos y contadla en vuestros versos cuando logreis aquella, la relativa.

Federiquito Escalante

A las primeras efusiones de amor irradiadas anteayer por el Párvulo divino de Belén sobre los verdes prados convertidos en delicioso pensil ayer apenas por Jorge Escalante y Caridad González, resuena en su anchísimo horizonte un himno de amor y fe. Es el himno de Federiquito Escalante en la primera florecencia de su vida de cristiano, al suave calor del sacramento regenerador. Es el valiente "abrenuncio" del neo cristianito pronunciado por el Lic. Matías Trejos, en representación del Lic. Federico González, y doña Liduvina v. de Escalante, que le apadrinará ante el Ilmo. Obispo.

Pura ya su frente como la corola de un lirio blanco, forma Federiquito la más preciosa corona al amor de los felices esposos. Que conserven su albura es nuestro voto.

Una gran facilidad

En la oficina del activo y muy entendido comisioista señor don Samuel E. L. Maduro se halla, á la disposición del público, una rica y variada colección de muestras de los principa-

les artículos en que comercia la acreditada "Sociedad de Fabricantes Italianos para la Exportación á Sud América," que tiene su asiento en Milán.

Por lo que hemos consultado, los precios son tales que no admiten competencia. Una visita á la oficina del estimable señor Maduro convencerá á quienquiera.

Escuela de Música

La Escuela de Música "Santa Cecilia", que no desmaya un instante en sus fecundas labores, terminará el año escolar con una Audición Musical dada por sus alumnos hoy á las 7 de la noche en el local que actualmente ocupa, piso alto de la casa de don Cleto Monestel, contigua al edificio ocupado por nuestros talleres y oficinas.

Dadas la indiscutible é indiscutida competencia del maestro Vargas Calvo y la esmerada contracción de sus discípulos, la Audición resultará como todas las que ha dado desde su fundación dicha Escuela: inmejorable.

A varios inscristores

A quienes nos preguntan en atenta carta si el 31 es el primer día de fiestas, les diremos que así se desprende del decreto n.º 130 de la Cartera de Hacienda que dice que "En atención á que están señalados los días 31 del presente mes y 1.º y 2.º del entrante enero para la celebración de las fiestas cívicas de esta capital, el Presidente de la República acuerda: que todos los sueldos á cargo del Presupuesto, correspondientes al mes de diciembre en curso, se paguen durante los días 28, 29 y 30."

El premio gordo

Ya está depositada en la Tesorería de la Junta de Caridad la cantidad destinada al pago de los números que salgan favorecidos en el sorteo del 1.º de enero. ¡Cómo soñarán los que mueren por el vil metal, con principiar el Año Nuevo con unos cuantos miles de colonos venidos sin más trabajo que el de haber comprado un billetito de la Lotería!

La Prensa Libro

Se nos asegura que este colega verá nuevamente la luz pública el 4 de enero próximo. Lo compadecemos, pues a buen seguro que ya está listo el material de insultos contra él si no secunda las miras personalistas (da vergüenza decir políticas) de éstos ó los otros aspirantes á la teta.

Bien por todo el mundo

Don Alberto Odio está resuelto á no cejar en su propósito de servir á su numerosa clientela pan de buen tamaño y casi regalado en la panadería más acreditada del país.—La Joseña, —no obstante el alza de precio de la harina con motivo del desastre ocurrido en la línea del Atlántico.

Galma chicha

El comercio está como Facundo la segunda vez, muerto completamente; los dueños de tiendas y almacenes con cara de suicidas permanecen en espera de los deseados clientes, que inútilmente se hacen esperar. Ni aun porque nos encontramos al comenzar las fiestas caen compradores. A última hora, como los giros se han pagado, se va notando algún movimiento en las tiendas.

Contrabando

El resguardo aprehendió en estos días una gasolina con regular contrabando en Gandoca. Felicitamos al inteligente Inspector de Hacienda, quien es persona que se mueve en bien de la Hacienda Pública.

Giros

Contentos están los empleados públicos, pues no pasarán las fiestas en la lipidia, ni tendrán que recurrir á tata y los otros; hoy el Banco de Costa Rica estaba completamente lleno de gente ansiosa de cobrar sus giros.

PRIMERA COMUNION

Preparados por el infatigable presbítero señor don José Vicente Salazar, el domingo recibieron muchos niños la Sagrada Comunión de manos del Ilustrísimo señor Obispo.

Vuestro es el porvenir ¡oh niños! y por eso cantad su alborada, pidiendo á las aves sus trinos para celebrar mañana como hoy al Dios "que hoy llena de alegría vuestra juventud".

REMATE DE PATENTES

La Municipalidad remató ayer las patentes de taquillas; se pujó bastante en el remate. Nos alegramos por la Municipalidad.

Del Naranja

Reparación de una calle

Puas inconvenientes para las faldas

Cuadros en noches tenebrosas

La calle que desde la máquina del señor Pacheco conduce al hospital que se está levantando merece que se la componga bien, pues ya debe considerarse como una de las calles de primer orden.

—Y ya que escribimos la palabra "hospital" preguntamos: ¿qué fin tomó el ofrecimiento que don Cleto hizo á la Comisión que se le presentó en meses pasados, exponiéndole la precaria situación en que aun se encuentra el fondo destinado á aquel edificio?

Creemos de imperiosa necesidad que los miembros de la respectiva Junta se muevan juntamente de acuerdo con las personas más influyentes, á fin de que la obra paralizada no disfrute de tan largo sueño.

—Hay unas aceras en el cuadrante de la población, que á su lado interior tienen cercas de alambres con puas. Nos parece que tales cercas sirven de constante amenaza para los transeúntes, principalmente si pertenecen al bello sexo, y sobre todo en este tiempo tan ventoso en que las "faldas" son como las olas del mar.

—Dentro del jardín y el cementerio de la iglesia se observan en algunas noches de tenebrosa oscuridad ciertos cuadros, nada buenos, nada decentes. Tenga mucho cuidado con esto el señor Cura y los empleados subalternos de la iglesia, y también la señora policía, tan celosa del orden, de la higiene, de la moralidad y de otras yerbas, como dicen.

—El kiosko estrenó para la Nochebuena un vestidito muy primoroso que le "confeccionaron" Aniceto y "Moncho", dos guapos pintores Josefinos que llevan ya muy adelantados los trabajos de pintura y decorado de nuestro templo, para lo cual fueron contratados desde octubre pasado.

El trabajo es precioso y digno de cualquier templo capitolino. Continuaré.

CRISANTO

De Grecia

Hasta ayer 23 del mes que cursa, no pareció diciembre; rompió norte como comunmente se dice, pues el viento era insoportable, el cielo estaba despejado, y en fin parecía que las lluvias habían cesado: la ilusión fué tan pasajera que á la una de la mañana cayó fuerte aguacero y todo el día de hoy 24 ha sido un temporal. El maíz y demás cereales que aun no han sido recogidos, es un hecho que se perderán; el hambre para el año entrante nos amenaza. Dios tenga piedad de nosotros.

—Los aficionados al arte cómico han tenido sus ratos de solaz asistiendo á las funciones que estuvo dando una compañía que tuvo plantado su circo en la plaza de esta ciudad. Con motivo de la crisis monetaria supongo que poco negocio harían.

CORRESPONSAL

POR ESOS MUNDOS

¿Será un elefante blanco?

Washington, 26.—De acuerdo con la memoria actual de Marina, la escuadra americana ocupa el segundo lugar en el mundo; el primero corresponde á Inglaterra, el tercero á Alemania, el cuarto á Francia y el quinto al Japón. La nueva tarifa será sometida al nuevo congreso; probablemente contendrá el impuesto sobre el café á razón de 5 céntimos por libra, tomando como base las cifras de 1908; el impuesto producirá 45 millones de pesos anualmente. Roosevelt prometió traer de Africa un rinoceronte blanco y un elefante para el museo nacional.

Falsificadores de billetes

Nueva York, 26.—Estafadores internacionales han estado en gran actividad; entre otras cosas, falsificaron billetes del banco de Bélgica. Varios corredores fueron estafados con dichos billetes.

El "big stick" en Venezuela

Washington, 26.—Fueron enviados á Venezuela dos acorazados y tres cruceros.

Acuerdo franco-belga

París, 26.—Pichón y el Ministro belga firmaron un acuerdo reglamentando los derechos de Francia en el Congo.

Ni para mí ni para tí

Constantinopla, 26.—Tewfi Pachá dice que Rusia niega á reconocer la anexión de Bosnia como hecho consumado y que preferirá la autonomía de dichas provincias.

Austria defiende la bolsa

Viena, 26.—Las esperanzas de arreglo austro-turco mediante responsabilidad de Austria en parte de la deuda otomana, frustráronse á causa de la repentina determinación de Austria de no conceder

El asunto venezolano

Leña del árbol caído

Caracas, 27.—Todo el país ha reconocido oficialmente al Presidente Juan Vicente Gómez. El general Celestino Castro, hermano de Cipriano, ex-jefe del departamento de Tachira, entregó al Comité militar seis mil rifles y 3 millones de tiros. La actitud de Celestino Castro, aceptando al nuevo Gobierno, confirma la caída definitiva de Cipriano. Gómez esfuerzase para hacerse popular, promoviendo el comercio interior y exterior y tratando de mejorar las relaciones exteriores. Numerosos particulares han iniciado pleito contra Castro á fin de recobrar dinero y propiedades que les fueron arrebatados por éste. La viuda del expresidente Joaquín Crespo reclama dos años de alquileres del palacio Miraflores que ocupaba Castro. Hasta ahora las sumas reclamadas ascienden á dos millones de pesos oro.

Las propiedades de Castro fueron embargadas; anuláronse todos los destierros. Abolíose el monopolio del ganado, de que disfrutaba Castro; decretose la libertad de imprenta, libertáronse todos los reos políticos, excepto los

conspiradores contra la vida de Gómez. José de Paul, exministro de Relaciones Exteriores, recibió el martes el siguiente cablegrama de Castro: "declare usted piratas á los barcos hojandenses, suspenda pagos á los potencias de acuerdo con los protocolos washingtonianos. Mándole la solución difícil."

El cablegrama es ridiculizado. Dicese que Castro telegrafió á los conspiradores que para matar la serpiente le aplasten la cabeza, aterroricen á Caracas. Una vez probada la autenticidad de ese telegrama, pedírase la extradición de Cipriano bajo acusación criminal, ante la Corte federal. José de Paul fué nombrado Ministro Plenipotenciario extraordinario en Alemania, Inglaterra é Italia, con amplios poderes para arreglar todas las cuestiones, inclusive las pendientes con Holanda y Francia. Paul conferenciará en París con el Embajador americano respecto á la ruptura de relaciones y á las reclamaciones. Nacionales y extranjeros consideráranse felices de haberse librado de la odiosa tiranía de Castro, que empobreció. Renacen el Comercio y el trabajo.

EL YANKEE EN TODA PARTE Y LUGAR

Nápoles, 27.—El 17 de enero llegará la división de acorazados americanos bajo el mando del contralmirante Potter. Potter irá á Roma á saludar á Víctor Manuel.

REUNION MONSTRUO

Barcelona, 27.—Organízase en Lérida una reunión monstruo de propaganda republicana radical. Riguroso temporal en el mar; muchos barcos tuvieron que arribar; gran nevada en las montañas; los correos fueron suspendidos; algunos pueblos están bloqueados por la nieve.

GENTE QUE VE EL MAÑANA

Yokohama, 27.—Al discutir Koken la probabilidad de gran aumento de emigración á la América del Sur, previene al Gobierno el peligro de agitación antijaponesa semejante á la suscitada en Norte América á causa de la abundancia de operarios europeo; aconseja al Gobierno conjurar el peligro mediante la regulación de la emigración.

CONGRESO CIENTIFICO

Valparaíso, 27.—Brillante fué la apertura del Congreso científico el 25 en la noche.

Finca

Vendo al contado ó á plazos, una finca situada en San Pedro de Barba: consta de algo más de 28 manzanas de café y 25½ manzanas de potrero, como tres manzanas de cañaveral, dos casas de habitación de regular tamaño, un galilerón y varias piezas para peones. Se ofrecen ventajas al comprador. También vendo un potrero de 9½ manzanas, en el punto llamado el Salto, distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Heredia, 26 de noviembre de 1908

ESTEBAN RAM REZ.

AVISO

Se hace saber á las personas que posean números de la rifa aprobada por el Supremo Gobierno—de un abanico y un prendedor, hecha á beneficio de la iglesia de Alajuela, que dicha rifa se efectuará el 1.º de enero entrante, en conexión con la lotería del Asilo Chapuf, de manera que 20 números de esta última correspondan á un número de la rifa.

ESPACIO RESERVADO PARA LA EDUCACION

LAS DELICIAS

— DE —
MIGUEL MENA

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica.
Así como en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por él saltan á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor.
A "Las Delicias", pues.

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA),
— MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta linea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días.
Salen de Limón cada semana:
Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida..... 4 20
Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta..... 4 38
A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.
E. J. HITCHCOCK— Admór.

OJO! OJO! OJO!

Depósito de maderas "Nuevo"

Bien sabido es de todo el público que en el local ocupado anteriormente por Bohrmoser Hnos., frente al Teatro Nacional.

TENEMOS A LA VENTA TODA CLASE DE MADERAS A LOS PRECIOS MAS BAJOS EN PLAZA

Tablas de 1/2 de cedro amargo, á 10 céntimos por pulgada	12
" " " " " " " " " " " "	14
" " " " " " " " " " " "	10
" " " " " " " " " " " "	13 1/2

Reglas de madera blanca de 1 por 3, á 5, 10, 15, 20 y 25 cts. pu.

Alfajías 2 por 4, 4 varas, á 45, 50 y 60 céntimos	1.00
" " " " " " " " " " " "	1.25
Tablas madera blanca, de 50 cts. á	1.00
Cardenillos, de 30 céntimos á 40 céntimos vara	1.00
Tablones machihembrados, de 80 céntimos á	1.00
Tablillas machihembradas, de 60 céntimos á 75 céntimos	1.00

LOS PRECIOS PARA TODAS LAS OTRAS CLASES DE MADERAS, EN LA MISMA PROPORCIÓN

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

Servicio Atlas
ITINERARIO

Sarnia..... 19 de Octubre	Prinz Joachim..... 7 de Dbre
Prinz August Wilhelm..... 20 " "	Sarnia..... 14 " "
Sibiria..... 21 " Nbre.	Prinz August Wilhelm..... 21 " "
Prinz Joachim..... 9 " "	Sibiria..... 28 " "
Sarnia..... 16 " "	Prinz Joachim..... 4 " Enero
Prinz August Wilhelm..... 23 " "	Sarnia..... 11 " "
Sibiria..... 30 " "	

Hay vapor todas las semanas para Colón y Jamaica. Todos los vapores tienen médico y camareras.
Para más detalles dirigirse á la Agencia, en San José ó en Limón.

John M. Keith, Agente general.

W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

San Jose ALMACENES DE ABARROTES Y GENEROS Limón

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.
Surtido completo.—Servicio esmerado.

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

CAPITAL LIQUIDO: Más de un millón de colones

RECIBEN DEPOSITOS: { En cuenta corriente abonar 6 o/o de interés
A 5 dias vista — 7 o/o —
A 3 meses plazo — 9 o/o —
A 6 meses — 10 o/o —

COMPEN Y VENDEN ACCIONES: { Del Banco de Costa Rica
— Anglo Costarricense
Comercial de Costa Rica
Del Mercado de San José.

Cobranzas.—Comisiones.—Compra de letras.—Préstamos sobre buenas garantías.—Descuentos

INVITAN la correspondencia y solicitan las cuentas corrientes, ofreciendo á sus clientes toda clase de facilidades para sus operaciones, siempre que se encuentren dentro de los límites de buenos principios bancarios.

Nicolás F. Meza

Cirujano - Dentista

Del Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de las niñas, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

EL TORO

NOVEDADES - de - ORIENTE

Avisamos al público josefino que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas en el local que ocuparon Quelquejeu & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañuelos de seda, sobre-mesas de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes figura porcelana fina, abanicos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

JOSE C. APUY & CA.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados en las harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco coste alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 1^a, 2^a y 3^a, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO. Se tuesta café á particulares

El Gallito

MIGUEL CORONADO

BOTICA DE PARIS

Este acreditado establecimiento ha hecho nuevos arreglos en su servicio interior, con el propósito de dedicar su especial atención y esmero al despacho de recetas.

La Proveedora

— DE —
Andrés Sandoval

Casa almacénista de víveres y artículos ultramarinos. Sin rival por su EXTENSO Y VARIADO SURTIDO de toda clase de ABARROTES, VINOS Y LICORES.

Precios los más módicos

Tip. EL INDEPENDIENTE.

con el hombre que amas.

Rosa sintió que las fibras de su corazón se conmovían hondamente, y, arrojándose junto á su esposo, le contestó:

—No me abandones, no; te juro que seré buena. Es verdad que he amado á José, pero también es verdad que he reconocido mi falta.

Y, juntando las manos en actitud piadosa, continuó:

—¡Perdón, Raúl!

—No, Rosa—le respondió éste,—no puedo perdonarte.

Y al decir esto, como herido repentinamente, cayó al suelo víctima de un desmayo. Ricardo lo recogió é hizo que dos hombres le llevaran con dirección á la casa á que Raúl se había pasado hacía poco.

De ahí, pues, que Raúl no hubiera podido acudir al llamamiento de su madre.

Esta pasó la noche con bastante tranquilidad, y cuando el sol comenzó á entrarse por los resquicios de las puertas y las ventanas, cuando San José comenzaba á ponerse en movimiento, doña Catalina se arrojó de la cama y abrió la puerta del cuarto, dejando ver una pieza desahogada. Frascos de cristal llenos de medicinas había allí por cualesquiera partes, y la ha-

bitación despedía ese olor peculiar de los hospitales. Cubrían las paredes retratos de santos; sobre un velador yacía una Biblia de color negro, y sobre ésta un devocionario del mismo color.

Después de haberse vestido y arreglado, con gran asombro de la sirvienta, que la creía enferma de gravedad, entreabrió la ventana, regó unas macetas de jazmines que en ella había, sacó de debajo de la almohada un papel, leyólo mil veces y murmuró palabras incomprensibles.

Raúl también había despertado de su largo sueño, miró en torno suyo y alcanzó á divisar á Ricardo que, sentado en una silla, dormía el sueño pacífico de los varones justos. Poco á poco fué recobrando el uso de sus facultades, y los sucesos no ha mucho narrados se le presentaron. ¡Con qué pesar contempló aquella habitación sombría, aquella habitación que hasta hacía poco había sido, para él, un pequeño paraíso transitado por una dulcísima Eva, por una mujer amada, por una mujer de rostro angelical y, sin embargo, tan perversa! ¡Con qué pesar recorrió con la vista la mesa que le quedaba al lado, junto á la cual (y el infeliz temblaba al recordarlo) había oprimido en cierta

vez amorosamente una mejilla de Rosa al darle un beso dulce como la miel de la caña; con qué pesar contempló los objetos todos de la habitación sombría, cada uno de los cuales le llevaba un centenar de recuerdos!

—¡Ah—pensaba,— cuando se ama, cuando hay en el mundo una mujer que absorbe nuestros sentidos todos, ¡cuán dulce es el vivir! Todo tiene entonces un encanto indescriptible. El naranjo á cuya sombra bienhechora solemos recogerlos, parecemos más dulce, más poético, más frondoso que nunca; pero, cuando viene el olvido, cuando un suceso inesperado nos obliga á separarnos para siempre del sér amado, el naranjo aquel que antes nos parecía más poético que nunca, más frondoso, nos parece un esqueleto horrible.... Oh, y cuán amargo es deciradiós á la mujer querida; cuán triste es vivir en este mundo—verdadero infierno—sin tener una alma amiga á quien confiarle nuestras congojas, nuestros eternos sufrimientos.

Ricardo se despertó luego y dijo á su amigo:

—Cubre el pasado con un velo. No pienses más en esa mujer, porque irás á parar en un manicomio. ¡Qué demonio, no es conveniente agravar con lágrimas la situación! Le-